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人勤春来早，春管正当时。2月 25日，
定陶区马集镇梁堂村高端果蔬采摘基地里
人头攒动，热闹非凡。山东省葡萄研究院副
院长管雪强博士正讲解着葡萄的修剪技术，
果农围在他身旁，有问有答，有演示有操作，
互动式教学，不时传出阵阵掌声。

梁堂村高端果蔬采摘基地种植阳光玫
瑰葡萄 500余亩，是远近闻名的葡萄专业
村。“尽管种植了三年多葡萄，但在肥料配
比、药物喷施、修剪技术等方面还有很多疑
惑，种植技术还需要继续提升。”果农刁海

运说。
在基地里，管雪强深入葡萄大棚，实地

查看葡萄的架式和树形，详细了解生长状
况及销售情况，针对发现的问题与种植户
进行深入细致的交流，并答疑解惑。

管雪强告诉种植户，阳光玫瑰葡萄品
质下降，主要是因为种植过程中留枝偏多，
并就枝条修剪进行了现场示范指导，还就
葡萄整个生长周期需要重点注意的相关事
项进行了细致讲解。

葡萄的春季管理尤为重要，剪枝、施

肥、翻耕等环节都需要尽快完成，面对技术
的欠缺，果农们十分着急。在省派“第一书
记”张让明和李通的积极协调下，同为省派
工作队队员的管雪强成立了“助农服务
队”，深入田间地头指导春季管理生产，深
受百姓欢迎。

“下一步，我会在葡萄的架式选择、树
势调控、水肥管理、枝梢管理、花果管理等
方面提供一系列优质栽培技术，并给咱们
梁堂村的葡萄产业量身定做一套完整的发
展规划，让普通种植变成优质产业，形成强

劲的产业链，打造成属于我们自己的梁堂
品牌。”管雪强坚定地说。

“我们将按照专家制定的发展规划，推
行‘党支部+基地+农户’运营模式，在技术
管护、品牌培育、精深加工方面做足文章，
持续壮大特色产业，高标准打造梁堂和袁
堂 2个阳光玫瑰葡萄种植基地，真正让村民
在家门口种出‘有机果’，吃上‘产业饭’，实
现居家创收的致富梦。”镇党委书记孔磊
说。

通讯员 梁绍亭 记者 刘卫国

出村、进城，奔向都市生活，这是不少
农村打工人的人生轨迹。作为传统的劳
务输出地，近几年，牡丹区安兴镇迎来了
一批有干劲、有想法、懂技术的返乡“新农
人”，家住牡丹区安兴镇江庄村的刘淑就
是其中一名。

“丝瓜全身都是宝。市场价格比较好
的时候，它可以作为鲜食产品，市场价格
较差的时候，还可以制成丝瓜络进一步深
加工。”近日，牡丹区安兴镇丝瓜加工基地
负责人刘淑告诉记者，丝瓜生产的整个过
程病虫害较少，基本不用药，是一种绿色
环保的农产品。丝瓜瓤不仅可以加工成
洗浴用品、鞋垫等，还可以代替钢丝球，用
于碗筷清洁，丝瓜络和它的种子也可以拿

来做中药。
今年 42岁的刘淑，早年在安徽打工，

发现当地人不仅爱吃丝瓜，而且还把丝瓜
不断向深加工延伸，产品附加值增加了，
群众的腰包也跟着鼓了起来。“安兴镇距
离黄河也就 30多公里，几乎家家都会种上
几棵丝瓜，回家乡一样可以把丝瓜精深加
工产业做强做大。”刘淑说。

2022年初，刘淑辞掉工作返乡创业，
打造了以江庄村为代表的丝瓜特色产业
村，助力当地乡村走上产业振兴路。

“丝瓜都是吊着长的，这样才能又大又
直。一般一根丝瓜价值六七块钱，好的话就
是十二块钱。”刘淑告诉记者，种植丝瓜还有
一个更大地好处，因为丝瓜是长在棚架上

面，下面的土地可以闲置出来种一些农作物
或者搞养殖。这对于土地资源稀缺，人均一
亩多地的江庄村村民来说十分划算。

在刘淑眼里，丝瓜可是个好东西。根
据《本草纲目》记载，丝瓜具有良好的药用
价值，能通人脉络脏腑，有祛风解毒的功
效。而丝瓜络独特的网状结构，也给了它
良好的吸水、透气能力，做鞋垫是再好不
过了。

“过去我们村就有在鞋里垫丝瓜瓤治
疗脚气、脚出汗的土方子。现在我们研发
推出的丝瓜瓤鞋垫产品，通过线上网络直
播和线下景区销售，市场认可度非常不
错。”提起丝瓜，刘淑滔滔不绝。利用丝瓜
瓤的优点，他成立的公司已经研发出鞋

垫、清洁用品、笼布、杯垫等 30余种丝瓜瓤
产品。

“新农人”选择“返乡归巢”，从大城市
回到家乡，不仅是对故土家人的思念，也
是因为从家乡的乡村振兴变化中，看到了
返乡致富的希望。“我们现在一亩地大概
能出 200斤干丝瓜瓤，加工厂一年要消耗
10万公斤左右，需要种植 1000余亩才能
满足生产。”谈到下一步打算，刘淑告诉
记者，目前江庄村已经种植丝瓜 30余亩。
他准备通过“公司+农户”的种植经营模
式，让农户与公司签订购销协议，对丝瓜
籽、丝瓜瓤进行保价回收，搞丝瓜规模化
种植，形成一个从丝瓜种植、加工到销售
的全产业链条。 记者 李若生

本报讯（通讯员 高国庆 记者 臧
宾）“这起容错纠错案例，让想为群众
服 务 、为 民 干 实 事 的 干 部 吃 了 定 心
丸。为纪委点赞！”近日，“中共曹县纪
委”微信公众号刊发的第 3 期《案例来
了》，重点点评一起容错免责典型案
例，在全县广大党员干部中引发了强
烈反响。

为充分发挥典型案例的警示教育
作用，用身边事教育身边人，曹县纪委
监委积极创新教育形式、丰富教育载
体，以“中共曹县纪委”微信公众号为平
台，开通《案例来了》专栏，将近年来全
县纪检监察机关查处的违纪违法典型
案例有效转化为警示教育资源，作为深
化标本兼治、一体推进“三不腐”的重要
举措，把警示教育课堂推送到党员干部
手指间、心坎里，做深做实案件查办“后

半篇文章”，实现“惩”“治”“防”有机结
合、一体贯通。

《案例来了》专栏主要从基本案情、
案例点评、纪法链接等方面着手，以案
说纪、说法、说德、说责、说害，把纪律处
分“一张纸”变成纪法教育“一堂课”，教
育和警醒广大党员干部对照反思，把自
己摆进去、把职责摆进去、把工作摆进
去，学纪法、知敬畏、守底线，举一反三、
警钟长鸣，努力营造崇廉拒腐、实干担
当的良好氛围。

“用本土教材强化警示教育、开展日
常监督，让震慑更直观、警示更深刻，引
导广大党员干部和公职人员自觉消除

‘看客’心理，筑牢拒腐防变的‘铜墙铁
壁’，让‘不想腐’成为广大党员干部的
思想自觉和行动自觉。”该县纪委监委
主要负责人表示。

◀近日，在成武县孙寺镇的

南瑞时装有限公司生产车间内，

工人们熟练地操作机械进行裁

剪、缝纫、熨烫，各个生产环节正

紧张有序进行中。据了解，该企

业主要生产各类棉针织时装，产

品远销欧美等地，每日产量可达 2
万件，今年的订单与同期相比有

所增加，目前正在铆足干劲赶生

产促增效。

记者 黄啟峰 摄

▶日前，鄄城县临濮镇天庙村守宽家具厂生产车间内，几十名工人正

有序忙碌着，轰鸣的锯木声、气动钉枪声响成一片。记者了解到，该家具

厂为天庙村村民、高级木工师傅谭守宽于 2016年返乡创办，主要生产、组

装影视柜、茶几等家用家具。近年来，家具厂在当地政府的支持下不断拓

展销售渠道，在实现返乡创业增收的同时，还带动了本村及周边村 60余名

村民就业。

记者 张慧 摄

本报讯（记者 周天宇）近日，在省市
民政部门具体指导下，牡丹区婚姻登记处
发出首张使用居民户口簿电子证照办理
的结婚证，得到当事人的好评。此举标志
着由市民政局重点部署的全市电子居民
户口簿办理婚姻登记业务通办工作真正
落到实处。

据了解，电子证照办理婚姻登记业
务，是推进“无证明之省”建设的具体措
施，既提高了婚姻登记办理效率，又极大
地方便了办事群众。市民朋友可通过

“爱山东”App，现场申领居民身份证、户
口簿、居住证三种户籍类身份证件电子
证照，作为有效身份证件，办理婚姻登记

业务。
“此项业务的推广解决了群众取户

口薄的来回奔波，实现了让数据多跑
腿，群众少跑路，为群众提供更加方便
快捷的服务。”市民政部门相关负责人
说。

近年来，我市各县区婚姻登记处先后
开展了免费现场自助照相、结（离）婚登记
跨市跨省通办试点、应用 3类电子证照办
理婚姻登记、“婚育户”一站式办理和婚姻
登记信息掌上查询等便民服务工作，不断
让便民理念渗透到婚姻登记的各个环节，
努力让全市广大群众享受到更加便捷高
效的专业服务。

◀近日，记者在郓城县陈坡乡的永详纺织品有限公司看到，崭新的

纺织车间里，自动化生产线展现着满满的“科技感”。“之前人工生产棉线

因工序繁琐导致生产效率逐渐低下，去年公司投资 1700万元安装了自动

化生产线，跟之前相比现在工人数量减少了一半，产量却提升了一倍，而

且产品的合格率也提升了很多。”企业负责人魏建峰说。

记者 孔博 摄

我市全户籍类电子证照办理结婚登记实现通办

曹县：创新形式抓实以案为鉴警示教育

管雪强：田间地头开课堂

返乡“新农人” 激活“丝瓜经济”
——牡丹区安兴镇江庄村村民刘淑返乡创业记

智能化生产提质增效智能化生产提质增效

““能人能人””返乡返乡

百姓百姓““上岗上岗””

服装车间赶工忙服装车间赶工忙

本报讯（记者 杨飞）3月 1日，我市召
开党外人士座谈会，市委常委、市纪委书
记、市监委主任李茂楠出席会议并通报了
2022年度全市党风廉政建设和反腐败工
作情况。市委常委、组织部部长、统战部
部长臧伟主持会议并讲话。

李茂楠对前期党外人士通报会中纳
入的意见建议进行了集中反馈，从学习党
的二十大精神、提升监督治理效能、持之
以恒正风肃纪反腐、坚持政治巡察定位、
加强规范化法治化正规化建设等五个方
面通报了 2022年度全市党风廉政建设和
反腐败工作情况，并介绍了 2023年的工作

重点。同时希望大家继续发挥优势，强化
民主监督，共同推进全面从严治党不断向
纵深发展。

臧伟表示，希望各民主党派、工商联
和无党派代表人士继续发挥人才荟萃、智
力密集、联系广泛的独特优势，一如既往
支持参与全市党风廉政建设和反腐败工
作，提出更具针对性的意见建议，不断提
升民主监督实效。

会上，各民主党派市委会、市工商联主
要负责人和无党派代表人士进行了发言，对
全市党风廉政建设和反腐败工作情况给予
充分肯定并就相关问题提出了意见建议。

本报讯（记者 张品）3月 1日，第 32届
菏泽国际牡丹文化旅游节社会面动员会
召开。会议通报了第 32 届菏泽国际牡丹
文化旅游节筹备情况，各县区文化和旅游
部门主要负责人就相关问题作汇报发
言。副市长张鹏出席会议并对下步工作
提出具体要求。

会议指出，今年的节会将突破以往
政府主导的办会模式，充分发动全市行
业组织和重点企业深度参与节会的全过
程，集思广益，群策群力做好第 32届菏泽
国际牡丹文化旅游节的各项筹备工作。
各相关部门要增强大局意识，加大力度

宣传，创新举办方式，向世界传递好菏泽
声音。

会议强调，各部门、各单位要强化调
度，切实增强工作紧迫感。要突出创新，
打造亮点，在提升群众参与度上下功夫，
进一步提高旅游品质，提升游客体验，增
强牡丹节会关注度。要构建立体化品牌
体系，打造立体化宣传矩阵，做精做优节
会品牌，共同推动本次牡丹节办出特色、
取得实效。

会上，还听取其他参会人员意见建
议，参会人员结合筹办情况现场提问互
动。

我市召开党外人士座谈会

第 32 届菏泽国际牡丹文化旅游节社会面动员会召开

本报讯（记者 张慧）3月 1日，全市文
学工作会议召开。

会议指出，2022 年，菏泽市作家协
会在省作协、市委宣传部、市文联的正确
领导下，在全市广大作家作者的共同努
力下，拓展文学创作阵地，壮大作家作者
队伍，开展系列文学活动，努力推出精品
佳作，为繁荣菏泽文化事业、推进地方经
济发展作出了积极贡献。

会议强调，2023 年，全市各级作协
组织、文学机构、广大作家和文学工作
者要深入学习贯彻党的二十大精神，以

习近平新时代中国特色社会主义思想
为指导，坚持以人民为中心的创作导
向，勇于担当，积极作为，创作出更多反
映时代精神、展现时代风貌、体现菏泽
特色的精品力作，讲好中国故事菏泽篇
章，努力为推动我市文化大发展大繁
荣、促进经济社会高质量发展贡献文学
力量。

市文联主要负责同志、市作协主席
团成员、各县区作协主席、市作协全体理
事、各县区和企业文联主席、市属各协会
主席出席会议。

全市文学工作会议召开

本报讯（记者 付凤臣）3月 1日，市委
常委、宣传部部长周生宏到齐鲁工大一期
工程、菏泽医专新校区调度项目建设情
况。副市长姜凌刚参加活动。

在齐鲁工大一期工程项目建设现场，
周生宏与相关负责人深入交谈，详细了解
项目工程进度，并仔细询问建设过程中存
在的困难和问题，随后到菏泽医专新校区
建设指挥部主持召开项目建设工作调度
会，研究解决相关问题。

会议要求，要高度重视，充分考虑
不利因素，细化时间节点，拉出清单，确
保项目按照时间进度表有序推进。要
强化责任落实，全过程深度对接，进一
步加强项目精准调度和统筹。要强化
合作，做好沟通协调工作，及时高效打
通堵点痛点难点，确保问题及时解决。
要严格按照规范标准，保证施工安全、
工程质量，确保按时保质完成既定目标
任务。

周生宏调度齐鲁工大、菏泽医专项目建设情况


